
书生意气赤子心，
赞歌一曲家国情。

激昂豪迈，
细腻温情。

《梦想前行》《我爱你中国》

“一二·九”合唱比赛荣获 B 组二等奖
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“一二·九”运动
——不可忘记的烽火岁月

         1935 年 12 月 9 日，北平数千名学生举行
了抗日救国示威游行，反对华北自治，反对
日本帝国主义，要求保全中国领土的完整，
掀起全国抗日救国新高潮，这是中国共产党
领导的一次大规模学生爱国运动。北平学生
的爱国行动，迅速得到了全国学生的响应和
全国人民的支持，推动了抗日民族统一战线
的建立，标志着中国人民抗日民主运动新高
潮的来到。

“一二•九”的抗日怒吼，震撼了古都
北平。

“人民！武装你们自己！”
“为祖国自由而奋斗！”
“反对军队南调！” 
“反对苛捐杂税！” 
一声声坚定的口号，承载着一个民族永

不屈服的顽强精神。一位位热血沸腾的学生，
在寒风凛冽中坚持终日，控诉日军在东北的
暴行，指责国民党的不抵抗政策。

无数中华儿女奔走在时代前端，穿梭于枪林弹雨；
多少无畏之士为民族振臂高呼，为中华竭力呐喊。

你们以先锋的姿态叩问灵魂，唤醒了无数炽热的心脏，迸发出长夜不息的声响。
今天，我们仍然一路歌唱，缅怀先辈，缅怀历史，不忘前辈精神，用歌声展望未来。

中国人民大学展开“一二•九”合唱活动，旨在用歌声传承革命爱国主义精神，其背后的重要
历史意义自是不言而喻。但是，与此同时，“一二•九”承载着更多的东西：一丝苦涩，一抹甜蜜，
更有一份历久弥新……从最初选拔的激动与忐忑，到日后不论风雨，夜夜排练的艰辛。在这过程中，
同学们每日骑车哈着白气都不忘练两嗓子，携衣带盆奔向澡堂还不忘找找音准，宿舍熄灯后脑海中
还隐隐回忆那烂熟于心的曲子……大家嗔怪着排练的辛苦，可一抹抹灿烂笑容却不知不觉爬上嘴角；
大家戏称想要撒手不干，练起谱子却一个比一个认真……时光如梭，光影如昨，当我们站上如论讲堂，
才发现时间过得如此之快。霎时，一种自豪感、荣誉感与成就感漫上心头，一曲终了才觉意犹未尽，
却也心满意足。

       
 或许，“一二•九”给予我们的，正是那段没有遗憾的青春。

文字 / 马晓莉  张沛祺
责任编辑 / 程轶鹏  熊     捷
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      往昔血汗编织希望，今朝歌声抒怀憧憬。
      “几番回首惊华望，亡国悲歌涕泪多。”翻开八十二页厚重历史，那时的中华大地，风
雨如晦。一段沧桑岁月，沿着风雨飘摇的红色轨迹，带着刺骨朔风，在每名中华儿女的心上
留下不可磨灭的痕迹。无数金戈铁马般的呐喊，响起在太阳升起的国度；无数浩然正气，锤
炼出飒飒长剑；碧血成河，铸就巍巍丰碑。如今，12 月透过银色的月亮，徜徉在历史的画卷中，
装点着祖国的锦绣河山。我们踏着红歌激越的旋律，意气风发，勇往直前。

   今年是“一二·九”运动的八十二周年，也是中国人民大学“一二·九”合唱音乐节举
办的第三十一年。“一二·九”合唱比赛刚刚落下帷幕，回顾过去的五十余天，每一份坚持
与勤奋，每一次欢笑与感动，都将成为你我珍藏于心的美好回忆。让我们带你走进“一二·九”
背后的故事，了解分声部过程的点点滴滴。

 

声部之缘

合唱为什么要分声部呢？在合唱中，高声
部成员音色明亮，能够显著突出旋律的色彩；
中间声部的成员音色较暗，能很好地与其他两
个声部融合；而低声部成员则音色浑厚，从而
能够有力地承托起整首歌曲。不同声部进行分
工与合作才能给合唱作品以坚实和丰满感。

此次合唱的声部主要是根据同学们的听音
辨音能力、音准以及音域来划分的。在分声部
结束之后，我们采访了其中的两位负责人——
负责女生组的蒋羽镇和负责男生组的谢贝妮，
了解了具体的过程。男女生分开选拔，按照寝
室顺序依次进行，具体的过程为：首先给大家
听一组音阶，改变几个音后再放一次，女生组
考察一共几个音发生变化，男生组则需要写出
变化的是哪几个音。第二步是负责人弹出不同
的音，包括了大小调音阶以及升降音，同学们
要根据听到的音，唱出不同的音高。最后，负
责人根据不同同学唱高中低音的情况来确定同
学们的音域，从而划分声部。而对音色的看法
受主观因素影响较大，因此在考虑过程中所占
权重较小。

唱音环节由两人共同评分，先分成 A、B、
C 三档，再在每一档内进行打分。在打分过程
中蒋羽镇说：“两个人在分档时，有时会出现

较大的分歧，可能一人认为是 A 档，另一人
却认为应该是 C 档。”谢贝妮也表示打分时
几个人存在一些不同意见。但是最后艺术团
六位负责人经过谨慎的讨论与计算，对不同
部分分数的占比进行了调整，得到了相对可
靠的分数。

除了在打分方面遇到一些困难，蒋羽镇
还表示，女生大部分比较害羞，不敢开口唱，
声音很小或经常笑场，给选拔带来了一定的
麻烦。而据谢贝妮反映，男生们都比较放得
开，也更敢唱，男生组进行得相对比较顺利。

两位负责人还表示，由于今年招生人数
较往年有所增加，所以是第一次进行这种形
式的选拔，选拔环节的设置以及权重的安排
都是未经过实践的，难免会在操作过程中出
现一些问题，他们也在操作过程中不断改进
与摸索。对于以后的选拔 , 谢贝妮说：“以
后的考察方面可能会有所变化，会把大家都
不能回答出的问题和大家都能答出的问题换
掉，以增加区分度。”同时，他们也表示在
之后会设计出可行性更强的选拔方案以及可
靠性更强的打分标准。

文
字/

程
轶
鹏  

齐
纪
元

责
任
编
辑/

王
萍  

熊
捷

分声部缘由及选拔
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序言
不是所有的人，都可以在恰好的年岁，遇见恰好的人与事。“一二·九”，看你，

有时就像看遥远的星星，看起来非常明亮，但那种光亮是历史传送过来的。今晚第一次
走近你的光与热，或许发光的天体如今已不存在，可却比任何东西都有真实感。

初识“一二·九”
用一朵花开的时间相遇，在我最美好的年华里，用我最美好的姿态，

遇见你，“一二•九”。我们与“一二•九”的邂逅由鸽子姐这位摆
渡人拉开了帷幕。

鸽子姐，听到这个名字相信大家和我的第一感受都是疑惑——这
真的是名字吗？但很快我便明白了，鸽子不仅是名字，更是灵魂的缩
影——鸽子般婉转的啼鸣，鸽子般端庄的气态，鸽子般纯白的心灵。

第一次彩排，鸽子姐为我们打开了新世界的大门，领我们走进了“一二•九”的四月天，仰
观一树一树的花开，俯听燕在梁间呢喃。从刚开始练音阶“太难听了”毫不留情的批评，到口型
目光一遍遍不厌其烦的演示，再到腹式呼吸法的现场教学，鸽子姐始终用她的歌声润泽我们的心
灵。空谷悠扬的歌声始终在教室里回旋，而我们的歌声也在一次次盘旋中开出花来。每人内心都
会有一片寂寞之地，被触及时，会发芽。我们的内心已悄然种下了“一二•九”的种子，静待发芽。

茫茫人海，浮云落日，“一二•九”是历史传承的一棒火炬，当它出现在我们的眼前，我们
才忽地悟到历史赋予我们的使命。当我们对于“一二•九”未知的一切感到慌乱紧张时，鸽子姐
用她的淡定从容引领我们推开了“一二•九”神秘的大门；当我们对于如何唱出动听的音阶感到
迷茫徘徊时，鸽子姐用新奇独特的咬苹果张嘴法和瞪眼法教我们学会发声；当我们因一遍遍练习
而枯燥困乏时，鸽子姐用独有的幽默和夸张的动作帮我们扫去心头的阴霾。一切都是这么水到渠
成，当初生牛犊遇到伏枥老骥，当千层涟漪遇到风平浪静，当我们遇到“一二•九”。
       鸽子姐是专业的，专业的发声方式、专业的教学方法；鸽子姐是随性的，如一株幽兰，不悲不喜，
淡泊自然；鸽子姐是严厉的，严苛的规矩为排练构起了条框；鸽子姐是体贴的，翻新的段子、每
周五的奖惩制度、周末电影书籍的推荐，都为我们在框架中舞出最翩跹的姿态搭起了舞台。或许
是不知梦的缘故，流离之人追逐幻影，“一二•九”就像庄周梦中的蝶，扑闪着引领我们向前。
         “一二•九”是朱瓦红墙、微风细雨，无需多行，只踱步缓吟，就可以邂逅一份历史的积淀。
曾经我们迷糊地活着，历史似乎离我们很远很远，像天边模糊的看不见的星子。但初冬猝不及防
的与“一二•九”的相遇，猛地唤醒了我们内心深处沉睡的情怀，明确了我们之所以为人的根本。
历史从来没有远去，它就在一代代的血液中流淌，日趋厚重，先辈的热血通过历史与我们相遇。
曾经的学生可以为了国家抛头颅洒热血，而现在的我们更需要通过歌声唱响我们的爱国精神，唱
出历史的厚重。
       “一二•九”是一只花鹿，踩到我们的额上，第一次彩排不过是一切的序幕，还有更多奇妙
的未来等待我们发掘。“一二•九”就像一盏明灯，照彻我们的灵魂，起如夏花之绚烂，止如秋
叶之静美。

灼灼华芳，迎风起航
——“一二·九”，我们来了

文字 / 丁浩伦
责任编辑 / 马晓莉  王    萍
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排练初体会

      “一二•九”，惊觉相思不露，原来只因已入骨。茶的情怀是在沸水中为世界留存一抹香气，种
子的情怀是从尘埃里为世界涂上一画亮丽的颜色，我们的情怀是在这个初冬为“一二•九”绽放属
于自己的热量。今夜披着暗夜模糊的星光，我们第一次点燃了这簇火，而每一点小火苗又有什么感
想呢？

      “‘一二•九’合唱对我来说是一个全新的尝试，虽然之前也参加过合唱，但没有这么隆重。第
一次排练大家的参与度都非常高，积极热情，也希望大家的表现能够越来越好。”             ——黄依诺
        “昨晚的彩排是我第一次参加这样的活动，非常兴奋也非常紧张，十分激动地来到了现场。经
过师兄的介绍认识了我们的指导老师鸽子姐，也第一次接触了后面的发声训练，既感到新奇也十分
努力想练好。希望在今后的训练中我都可以达到要求，在最后的表演中为统计学院贡献自己的一份
力。”                                                                                                                                                                             ——于金朝
          “感觉排练很有趣，鸽子姐的方法虽然很逗但是确实让我自己放松起来能够跟着她的方式去发声，
感觉自己的发音方式都有些不一样，所以对接下来的排练还是期待的吧，希望能真的像师兄师姐说
的上高音。”                                                                                                                                                              ——郭昱辉
      “昨晚第一次彩排最明显的就是好奇和兴奋。虽然一直在听师兄师姐讲，但大家真正坐到一起的
时候，依然感到充满了新鲜感。排练开始后，忽然发现自己以前唱歌的方法很多都是有问题的，随
着鸽子姐的指导，我也学会了很多课堂之外的东西。我想，这也是大家参加‘一二•九’的又一个
意义：和大家共同参与、共同经历，也学习到大学课堂之外丰富精彩的自我发展。”        ——陈雨轩
      “感到做艺术的人可能永远不同寻常。鸽子姐很幽默，心态年轻，和我们有足够多的共同语言，
同时又不乏严格。鸽子姐可以以自己的方式使大家的排练高效而欢乐，同时她很尊重其他人，作为
一个资深专业人士，却一直永葆青春的心态。”                                                                                           ——李璇
      “鸽子姐不得不说真的是很年轻啊！很有气质啊！很瘦啊！很幽默啊！怕是一个被音乐耽误的段
子手吧！ 40 斤对我而言也许是永远都瘦不下来，而鸽子姐却做到了，这可能就是毅力了吧，一件事
能坚持 17 年，不瘦下来也难吧！一个人如果追求更好的自己，在路上也会发现更奇妙的自己！”                                                                                                                         

——江艳

这两个月会是心路历程坎坷丰富的两个月，会是同甘共苦日久生情的两个月，会是日后时常回
首品味的两个月。我们可能在矛盾的冲突中情绪化，可能在紧张的气氛里烦躁不安，可能在日复一
日的操练里涣散沮丧。但我相信，情绪化之后会是心灵的一份成熟，烦躁不安之后会是重返宁静的
努力，涣散沮丧之后会是青春激情飞扬起的岁月。我期待“一二•九”，期待为“一二•九”的每
一次排练，期待专属于我们的“一二•九”情怀。                                                                           

日子是一瓦一砖，时光是一梁一柱，“一二•九”便是那鬼斧神工，平地起危楼。

结语
        有一种比自然中物质力量更为强大的力量，那
就是人心中的激情。而“一二·九”近 100 位师生
心中不灭的激情更将帮助他们突破自我，为统院再
创奇迹。
      走两个月寂寞长途，到你身边放一束红山茶，
我等待着“一二·九”，与你再次海涛闲话。
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万圣惊魂夜
       昏黄的灯光，香甜的南瓜，美妙的旋律……人大的万圣节不是千篇一律的惊悚恐怖，而

像是冷风里一盏温暖又可爱的南瓜灯，散发着温馨与喜悦，弥漫在每个同学心里。在摇曳的

烛光中，同学们感受到万圣节带来的温暖，增进彼此之间的情谊。

       脑洞大开的刻南瓜竞赛，“牺牲”自我的学长奇装异服展示，还是挨家挨户的“trick or 

treat”？哪项活动给你留下了最深的印象？经过多位同学的采访与调查，我们发现大家对刻

南瓜活动情有独钟。提起画笔，勾勒轮廓，谈笑间一个个活灵活现的南瓜怪随着光影舞动。

或许是自己动手的快感，亦或是团结一心完成作品的感觉，让大家深深地融入万圣节的氛围。

一个个可爱的南瓜灯，有的咧开嘴笑，有的作出恶狠狠的模样，但都散发着沁人的香味，用

美丽的灯光照亮了脸，也温暖着心。

同学们的创意南瓜设计 在黑暗笼罩下复活的南瓜怪

        谈 及 感 受， 在 同 学 们 的 心 中， 温 馨 和 欢 乐 成 为

人 大 万 圣 节 的 关 键 词。 师 兄 师 姐 不 仅 给 同 学 们 送 糖

送 南 瓜， 为 大 家 化 上 稀 奇 古 怪 的 妆， 更 是 在 大 合 唱

繁 重 的 排 练 之 余 举 办 各 种 万 圣 节 小 游 戏， 让 每 一 个

统 院 人 紧 紧 地 凝 聚 成 一 个 有 爱 而 温 馨 的 大 家 庭， 为

远 离 家 乡 的 同 学 们 找 到 浓 浓 的 归 属 感， 传 递 欢 乐。
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准备为“一二·九”排练
同学带来“惊喜”的学长

作为近一半同学的第一次万圣节体验，人大万圣节在欢乐

之余为同学们提供了一次开阔视野，体验西方文化的机会。与

同学们之前的万圣节经历相比，人大万圣节具有更多的互动性

与参与感，切切实实让大家通过亲身经历丰富多彩的活动而了

解万圣节。同学们也提出了各种奇思妙想，比如创办人大万圣

节鬼屋、鬼故事分享会、假面舞会等活动，让更多的人加入并

陶醉于此。

文字 / 刘奇伟
责任编辑 / 张沛祺


